

leurs utérines qui suivirent la délivrance furent considérables mais ne s'accompagnèrent d'aucun autre accident quand, vers le 25 janvier, la malade se plaignit de sensibilité abdominale siégeant surtout au côté gauche. Les douleurs s'accrurent, s'accompagnèrent d'un mouvement fébrile prononcé, et le 8 février, la malade fut admise à l'Hôpital, salle Ste-Marie, No. 27. On constate alors que les douleurs et la sensibilité siègent surtout et presque exclusivement dans la fosse iliaque. A la palpation, on perçoit au même endroit une induration occupant toute la fosse iliaque, très sensible à la moindre pression, et donnant à la percussion une matité absolue. Le reste de l'abdomen est tympanisé. Les intestins sont paresseux, cela va sans dire; le pouls est à 100° et la température à 103° Fahr. On prescrit des applications chaudes fréquemment renouvelées, *loco dol*, l'opium et la morphine pour calmer la douleur, une diète généreuse, etc. Du 8 au 23 l'état de la malade se maintient à peu près au même point si ce n'est que la tuméfaction augmente graduellement et apparaît bientôt à la simple inspection au niveau de la fosse iliaque, près du pli inguinal, qu'elle dépasse même d'un travers de doigt. La fluctuation y est évidente. La température se maintient de 102° à 103° le soir pour tomber à 100½° ou 101° le matin, le pouls variant entre 90 le matin et 100 le soir. La patiente suit un traitement tonique stimulant, fer, quinine, vin, etc., etc. Le 23, on pratique la ponction aspiratrice de l'abcès au moyen de l'appareil de Dieulafoy, et on retire environ 8 onces de pus inodore, épais et louable. La piqûre est recouverte d'un diachylon et on exerce une compression méthodique au niveau de l'abcès. En dépit de cette ponction la température se maintient à peu près au même degré pendant quelques jours encore. La tuméfaction qui avait rétrocedé augmente de nouveau, et la fluctuation révèle une fois de plus la présence du pus. Cette fois on attend jusqu'au 9 mars avant que de donner issue à la collection purulente, ce que l'on fait par une assez large ouverture pratiquée au moyen d'un bistouri. L'abcès donne du coup à peu près 8 onces de pus. On introduit un tube à drainage et l'on panse antiseptiquement. Le soir de ce jour la température est à 100°, et le lendemain, à 98½°. Le 10, soir, elle remonte à 100° pour redescendre à 98½° le 11, A.M. Pendant toute la durée de la période inflammatoire et de la formation de l'abcès, la malade n'a présenté aucun trouble du côté de l'estomac, ni nausée, ni vomissements. Les forces générales sont encore assez bonnes. On prescrit toujours la quinine et les stimulants alcooliques, la morphine et l'opium *p. r. n.*

Le 11, P.M., le thermomètre marque 100½°. Le pouls est à